
 

一 般 質 問 通 告 表 
 

平成２７年第１回姶良市議会定例会（３月１６日（月） 午前９時開会） 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

１．萩原 哲郎 １．西姶良校区に保

育園・幼稚園設置に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

姶良ニュータウンは、造成以来約３

８年を経過、最盛時より世帯数・人口

とも激減しつつある。 

当初は、商業施設・金融機関・保育

園・郵便局等が設置され賑わう予定で

あったが、未だに何も開設されず住民

は不便をかこっている。 

西姶良校区は、姶良地区で最も大き

な団地として期待され、希望に満ちて

昭和６２年に入居が始まったが、平成

８年には４５６人の児童数が、平成２

７年２月１３日現在２１１人となり、

来年度の児童数は２００人を切り、１

９６人の予定で最盛時の半数以下にな

っている。 

現在の一年生は２９人だが、来年度

の新入生は２５人の予定となり減少傾

向は止まらない。 

 最近、校区内に１８人を収容する「グ

ループホーム」という福祉施設と、隣

接して学童保育を行う「児童クラブ」

が開設され、お互いに良好な関係を築

いていると聞いている。 

 さらに保育園が、校区内に設置され

れば、働く若い夫婦にとっては大変魅

力的で、校区内に移住してくることが

期待できる。 

 姶良ニュータウンとしての活性化の

ためには福祉施設、保育園、幼稚園、

児童クラブの設置を強く望む。 

（１）市内の平成２７年度の待機児童

の見込み数は何人か。 

 

（２）イオンタウン姶良が平成２８年

度春にＡ棟・平成２９年度春にＢ棟

市長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．総合運動公園内

の施設全般について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

オ ー プ ン 予 定 で 、 従 業 員 約    

１，５００人であると聞いている。 

今年度、新設保育園及び入園児状

況を示せ。またその場所を示せ。 

 

（３）今後の保育園や幼稚園の設置計

画を示せ。 

 

（４）子どもを預けるとき一番助かる

のは、保育園と自宅が近いというこ

とである。 

大楠ちびっ子園は、入園するとき

に地元優先と聞くが、他の校区も地

元優先を希望していると思うが、考

えを問う。 

 

（５）西姶良校区に保育園や幼稚園が

あれば、小学校に入学する児童にと

っても、保護者にとってもお互いに

顔見知りということで、新入生の不

安感や緊張感も軽減され、保護者に

とっての安心感も増すものと思う。 

住民は強く、保育園や幼稚園の設

置を望んでいるが、考えを示せ。 

 

 

（１）総合運動公園の野球場では、２

月初旬から３月中旬まで、昨年より

１校多い、県外４つの大学硬式野球

部の春季キャンプが行われるが、公

園敷地内や周辺地域には宿泊施設等

が無い。 

どの大学も近くに宿泊施設を望ん

でいると思うが設置の考えを示せ。 

４大学はどこに宿泊しているの

か。 

また、姶良市内にはどこの大学が

宿泊しているのか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３．姶良市国民健康

保険医療費抑制対策

 

（２）今季からサッカーの日本フット

ボールリーグ（ＪＦＬ）の鹿児島ユ

ナイテッドＦＣ の試合が姶良総合

運動公園で２試合開催される予定で

ある。 

他の市町村の施設はよく整備され

ているが、姶良市総合運動公園のグ

ラウンドは万全とはいえない。陸上

競技場もほとんど使用されていない

状況である。 

この際、芝の張替えを行い、サッ

カー専用グラウンドに改造し、日本

プロサッカーリーグの試合が開催で

きるグラウンドにできないか。 

また、多目的広場の芝の張替えも

検討してみてはどうか。考えを示せ。 

 

（３）総合運動公園は、市内外からい

ろんな団体が、多数来訪されている

が、駐車場が足りないように思う。 

今回、公園の西側に駐車場の拡張

計画があると聞く。計画内容を説明

せよ。 

また、公園西側の歩道階段は、腐

食が進み、かつ急傾斜で危険である。

安全を優先し、事故が起きないうち

に使用禁止にしてはどうか。 

（４）同じく公園西側の通路が、出口

専用で使用できるようになり、渋滞

の緩和に役立っている。利用者は喜

んでいるが、道幅が狭く、交通事故

等が懸念される。道路改善の計画は

ないのか。 

 

 

市の平成２４年度の医療費は７０億

６，１５６万４千円で、一人あたり  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市長 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３７万５，０３７円、平成２５年度の

医療費は７３億５，２４６万５千円で、

一人あたり３９万２，１１１円で  

２億９，０００万円も増加している。 

鹿児島県は全国平均と比較しても高

いが、姶良市は全国平均及び鹿児島平

均を上回り、高額で、しかも増加傾向

にある。 

 腎臓病や糖尿病の重症化により、市

の人工透析患者が平成２５年度１１２

人で、医療費が一人あたり５００万円

を超えている。 

専門事業者に委託して、糖尿病重症

化予防に取り組んだり、特定健診を実

施したり、各種健康教室を開催して、

疾病の予防や早期発見、早期治療によ

る重症化予防を図って医療費抑制に努

めてはいるが、医療費抑制に至らず、

今後もしばらくの間は、増加傾向が継

続する。 

その他に、被保険者の高齢化と増加、

医療施設や病棟数が多いことも要因の

ひとつとなっている。 

（１）高額医療を抑制するために、次

のような施策を検討してはどうか。 

高齢者に対する、薬の過剰投与を

抑制するように、医療機関への協力

を依頼する。 

高齢者に対しても、複数の医療機

関から薬を安易にもらわないように

啓発する。 

 

（２）ベトナムは肥満対策が世界第一

位で、肥満体の人はほとんどいない

と聞いている。 

それは、公園等で早朝から、多く

の国民が、フィットネスマシンを使

ったり、太極拳をしたりしており、

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

さらに、ジョギングやウォーキング

したりして、健康な汗を流している

ことが、肥満解消につながっている

ためである。 

姶良市でも、公園や公共施設を利

用して、健康器具を設置し、気軽に

利用できるような場所作りを考えて

はどうか。 

 

 

２．新福 愛子 １．学童保育のあり

方について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．イオンタウンの

利活用について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３．戦後７０年の取

２７年度から本格実施される「子ど

も・子育て支援新制度」のもとで、学

童保育が大きく変わろうとしており、

共働き・一人親家庭が増大する中、仕

事と子育ての両立をしながら子どもが

安全で安心して生活できる学童保育へ

の期待と要望は更に高まっている。 

 学童保育に対して、義務付けられる

「市町村子ども・子育て支援事業計画」

の中でどのような支援策を推進してい

くかを問う。 

 

 

（１）イオンタウンの進出で民間企業

との連携で公共施設を整備し運営す

る新しい公共サービスとして、コミ

ュニティＦＭ放送局の整備・行政イ

ンフォメーションの整備・子育て支

援センターの設置が示された。子育

て支援センターの概要を問う。 

（２）期日前投票所を設置し、低迷す

る各種選挙の投票率アップを図るな

ど、公共サービスを柔軟に展開でき

るスペースを確保する考えはないか

を問う。 

 

 

（１）非核・平和都市宣言の計画を問

市長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市長 

選挙管理委

員会委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市長 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

組みについて 

 

 

う。 

（２）錦江小校区公民館で開催される

「８．１１空襲の日・平和のつどい」

が第１０回目となる。戦争を語り継

ぎ風化させない取組みとして、大き

な反響を広げている。あらためて不

戦の決意を固め、平和への機運を醸

成するための市の支援策を問う。 

 

 

教育委員長 

３．渡邊 理慧 １．姶良市のケーブ

ルテレビ放送につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．寡婦控除適用に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

南九州ケーブルテレビネット（ＭＣ

Ｔ）は、霧島市、姶良市の情報を発信

している。現在、姶良市で放送されて

いる地域は加治木地区のみであるが、

このことをどのように考えるか。 

 霧島市では、国分、隼人、牧園、溝

辺地区が放送エリアとなっており、地

域の情報収集の手段として活用されて

いる。姶良市でも全体に普及させる考

えはないか。 

 旧加治木町で放送を始めたのはどう

いう理由からだったのか問う。 

 

 

 夫や妻と死別や離婚後に、結婚をせ

ずに子どもを育てている場合、所得税

や住民税を軽減する所得税法上の寡婦

控除がある。ところが、婚姻歴のない

非婚のひとり親家庭は寡婦控除を受け

られない。同じように子どもを育てて

いる親として、非婚のひとり親家庭に

も寡婦控除の適用を認められないか。

寡婦控除のみなし適用による保育料の

軽減を検討してはどうか。 

市長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市長 

 

 

 

 

 

 

 

４．  賢一 １．人口目標につい

て 

日本の将来人口は国立社会保障・人

口問題研究所の「日本の将来推計人口」

市長 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．地方創生事業に

関連して 

 

 

発 表 に よ る と 、 ２ ０ １ ０ 年 に    

１億２，８０６万人だったのが、   

２０４０年には、１億７２８万人にな

り２，０７８万人も減る見通しである。 

（１）姶良市の人口展望はどうなって

いるか。 

（２）何故、人口増が必要と考えてい

るか、逆に減になったらどんな不都

合があるか。 

（３）中山間地域の人口構造をどのよ

うに捉えているか。 

（４）姶良市を活性化する一助として、

コンパクトシティ化をめざすまちづ

くりと働きの場の創出が考えられる

が、人口を増加させる対策として、

予算案に盛り込まれた構想を示せ。 

（５）このたび空き家対策特別措置法

が成立した。安全安心のまちづくり

に大いに活用ができるのではなかろ

うか。今すぐに倒壊の恐れのある家

屋を撤去し、新築を促進並びに居住

実績のない家屋の貸出促進などが何

軒ほど見込まれるか。 

（６）若者が定住化できる施策として

正社員雇用が見込める企業誘致の最

近の進捗はどうか。 

（７）起業家に対する支援策はどのよ

うなものがあるか。効果、実績をあ

げよ。 

 

 

鹿児島市は「地方創生の目玉として、

交流人口拡大に取り組む。マラソンな

どが大きく貢献してくれると期待した

い」と述べている。 

（１）姶良市としてはどのような構想

をもっているか。 

（２）過日「石破大臣」がやねだんに

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市長 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

足を運んでいる。行政の手を借りず

自主財源で頑張ることが成功の秘訣

であるというのが代表の豊重さんの

言い分である。もちろん、経済的な

支援なしに村おこしすることは相当

な努力と人材あってのものだと思う

が、市長はどのように思うか。 

（３）しかし、税金は徴収するが一方

で地域のために何もできない行政で

は困る。意欲があり馬力のある優れ

た人が各地にいるかもしれない。そ

れらの人々に一歩踏み出すきっかけ

づくり、昔でいう手押しポンプの呼

び水(誘い水)とすることに行政のや

りがいが出てくるのではないか。 

行政ができることは何か。金であ

り、情報であり、マンパワーの後押

しであるが、姶良市では具現化ある

いは発案している事例があるか。 

（４）山間の耕地でもある程度まとま

った形で休耕田や荒地があるが、全

体として地方創生絡みでどのような

土地利用促進が考えられるか。 

例えば、西別府の曲田と桑迫を結

ぶ道路から下流の湯之谷川沿いの水

田は圃場整備されているが、一部は

耕作されていない。この土地の有効

利用は図れないか。 

（５）３月１４日から錦江駅は無人化

され、人気が無くなり辺りの治安が

悪くなる。このような状況に対して

駅舎の利活用を検討できないか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５．小山田邦弘  １．施政方針（６つ

の施策の柱）につい

て 

 

（１） 地域力の強化について 

施政方針の中で語られているコミ

ュニティは市長が考えられる理想像

と察せられる。 

市長 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

現在進められている校区コミュニ

ティ協議会の実際を見てみると、い

まだに「コミュニティとは何か？」

「なぜ校区なのか？」という疑問が

払しょくされていないようにも思わ

れる。 

このため、そこでの議論も理想像

とは異なり、行政主導で、市民の主

体性が醸成されていないように思わ

れる。 

理想像に近づくためには相当な時

間も必要で、行政は地域（校区）と

の距離を保ちながら市民の主体性を

引き出していく必要がある。 

今後、行政はどのような「関わり」

を持って、市民の主体性を引き出し

ていこうと考えているのか。 

（２） 子育て支援の強化について 

市政がスタートしてから５年間の

子育て支援施策をみると、迅速に多

様な施策が打ち出され、それが人口

微増という効果を生み出しているも

のと考える。 

ただし、今後の本格的な人口減少

や地域間競争を想定すると、多様な

施策による量的拡大の子育て支援ば

かりではなく、「サービスの質」が大

きく問われてくるものと推測され

る。 

今後の本市における子育て支援の

質の向上・転換に対する考えを示せ。 

（３） 都市計画に基づくまちづくり     

について 

施政方針にもあるように、本市は

多極ネットワーク型のコンパクトシ

ティの社会システムを導入しやすい

条件が揃っているものと推測され

る。 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

これをなしえた時には、旧町がも

っていた固有性を活かした豊かな多

様性の社会が構築されているものと

考える。 

このようなまちづくりを進めるに

あたり、大きなきっかけ、推進力と

なるのが、総合支所の位置づけ、意

味づけである。 

コンパクトシティを構想するにあ

たり、蒲生・加治木の総合支所をど

のように位置付けていくのか、また

ハブとなる本庁舎の捉え方もあわせ

てその考え方を示せ。 

（４） ６次産業化の推進について 

６次産業化を進めるためには、１

次、２次、３次と分断されてきた産

業構造を１つにつなぐバリューチェ

ーンの構築が不可欠と考える。 

これを構築するためには施政方針

でも示されているように、事業計画

の段階からの行政の支援が必要とさ

れるものと思われる。 

しかしながら、現在は農政、商工

観光といった具合に、支援が期待さ

れている行政側が分断された体制に

なっている。 

単なる特産品開発ではなく、本市

の産業構造そのものに変革を与える

６次産業化を推進するのであれば、

行政内を組織横断的に判断・活動で

きるプロジェクトチームを組織すべ

きと考えるが、市長の考えを示せ。 

（５） 人口移動の活性化について 

人口減少時代において、交流人口

の増加を促すことで、地域活性化を

はかろうとするのは１つの定石であ

り、あいらびゅー号やスポーツ合宿

誘致などの施策にみられるように、



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

本市としては成果も生み出している

と言える。 

一方で、宿泊施設の誘致が思うよ

うに進まないなど、交流における滞

在時間をいかに伸ばすかが大きな課

題として残されている。 

国文祭、国体と大きなイベントも

近づいているが、来街者の滞在時間

延長を促す施策立案の考えを示せ。 

（６） 民間の経営感覚をもち、事業目    

的の「意図」を自覚した行政運営につ

いて 

行政内ばかりでなく、広く市民も

含めて事業の「意図」するところを

理解することができたならば、本市

の一体感はおのずと深まっていくも

のと思われる。 

そのためには、行政内、市民への

市長からの語りかけが一層必要にな

ってくるものと思われる。 

現状でも様々な形で語りかけが行

われているが、今後の展開を問う。 

 

 

 


